

par la Providence. Jeune enfant, l'un des deux fut durement traité; ses larmes coulèrent et nulle main ne vint les essuyer; ses soupirs s'exhalèrent et pas un coeur n'en fut l'écho; son intelligence se flétrit faute d'en trouver une qui la cultivât et l'élevât à Dieu. Toutes ses facultés aimantes se replièrent par défaut d'exercice, et, par suite, ses instincts pervers acquirent une fébrile activité; il commença par détester ceux qui étaient durs comme lui, puis il abhorra tout ce qui existe. La dureté d'autrui le pétrifia et maintenant, il ne paraît en lui ni reconnaissance ni compassion; lui faites-vous du bien, il vous insulte; voulez-vous lui parler de Dieu, il blasphème.

L'autre trouva des coeurs compatissants; on l'exhorta à souffrir patiemment pour l'amour de Jésus qui souffrit tant pour lui. Sa douleur, souvent consolée, développa en lui une suave résignation: sans attache aux choses de la terre où naissent pour lui tant d'épines, il ne vit, ce semble, que pour donner à tous un sublime exemple, et, le regard tourné vers le ciel, il bénit ses souffrances, et chérit, avec une gratitude immense, celui qui sait le consoler.

Ces deux hommes si dissemblables étaient égaux à leur naissance; la douleur abandonnée fit de l'un d'eux un monstre; la douleur consolée fit un ange de l'autre.